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世界家禽學會香港分會會長黃振球 
對衛生福利及食物局提出 

應付全球禽流感問題的全面行動計劃提出的問題及意見 
 
(一) 就文件的內容，我們有以下提問 
 
1. 文件 22段指出〝如本港爆發 H5N1禽流感，以致須銷毀全港活家禽，這已是有力理據， 

   顯示現時用於活雞的疫苗不再有效；〞局方一向都說疫苗的   保護性並非百份之百， 

   如今又另一說法。請局方的獸醫按他/她的專業操守評論第 22段 

 

2. 文件建議將本港活家禽數目由現時的 370萬減少一半，認為這做法可減低經由人類與大 
   量活家禽密切接觸而引致本港爆發流行性疾病的風險，亦可令銷毀行動在最短時間內 

   完成。 

   亞洲飼養的雞隻超過 100億。將香港的 370萬雞減半真的有助減低本港爆發流行性疾病 
   的風險嗎? 不要忘記，世衛亦曾表示，香港推行的預防及監察計劃是他們所見過的最先 
   進系統之一。 

 

3. 分區屠宰只是將現在的小商人、個體戶的生意強搶去給大財團獨家經營，並不能減低禽 

   流感的風險，因為到零售店的雞都是健康的，風險非常之低，這是世衛稱讚我們監察 
   計劃的一部份。 
   若說雞檔高風險，你情願到雞檔坐兩小時或是往醫務診所坐兩小時呢? 
 
(二) 這幾年來，政府用了很多不光彩的行政手段試圖迫令禽畜飼養人士結業，實在有部份

業者因經營環境惡劣經已結業，但大部份仍緊守崗位，繼續勤力辛勞工作，因為這份

工作是他們養家的生計，別無選擇。 

香港人喜歡食新鮮雞，美食天堂亦需要新鮮雞，香港不養雞，甚至完全不食雞，也無

法阻止禽流感在外地變種再經人傳入香港，我們現在已有世界上最先進的預防及監察

H5N1的系列，有關部門若能將他們的時間用於協助本港禽畜業的發展，將會有助提

高食品的衛生及人類的健康。 

 

建議： 

 

1. 政府應規劃在一些人煙稀少的地區如下白泥、鹿頸甚至離島設立飼養區，這樣既可達
到避免禽流感的傳播(若真有禽流感的爆發)，又可保持健康、安全的活雞供應及保留一
班從業員的生計。 

 
2. 政府建議當香港一旦爆發禽流感而須銷毀全港的活家禽時，向所有現有活家禽農戶、
批發商和零售商推行強制永久結業計劃，我們認為是無此必要的，因為以往的經歷證

明隔離及局部宰殺已是最有效的方法去防止此病擴散，並不需要採取建議的滅絕生計

措施。 

 
3. 取消農業扣分制度的建議，以獸醫服務及免息貸款的積極行動扶助農場改良生產質
量，改良設備，以使禽畜業可在先進、安全、衛生的環境下生產市民所喜愛的產品。

香港若仍需要禽畜飼養業，無論規模大小，政府有責任以積極的態度扶助行業及為行

業締造良好的營商環境，使業者更有能力把防疫、衛生及生產做得更好。 
 

以民為本，積極進取，改善民生是官民應共同努力去幹的事。 
 

2005年 4月 7日 


